

## Hasta nueve candidatos en la primaria

# El temor del oficialismo ante proliferación de abanderados poco competitivos

**En la alianza** de gobierno no dejan de surgir nombres pensados para llegar a los comicios de este año. Varios de ellos con bajo respaldo, según encuestas. Por ejemplo, Carolina Tohá marca dos puntos, igual que Franco Parisi. Esto ha comenzado a preocupar a algunos dirigentes, que creen que la amplitud de la elección podría terminar por perjudicarlos al no evidenciar con claridad un liderazgo. También hay críticas a que se use la presidencial como un “trampolín” para mantenerse en el Congreso.

### Cristóbal Fuentes

Cada semana hay un nombre nuevo sobre la mesa. Esa ha sido la dinámica de la alianza de gobierno del Presidente Gabriel Boric a la hora de hablar de candidatos presidenciales. Algo que ha comenzado a preocupar a algunos en la coalición, que avizoran que, si nadie cede en sus pretensiones, podrían llegar a la papeleta de las elecciones primarias, del 29 de junio, con hasta nueve candidatos. Esto en consideración a que el Mandatario les solicitó alcanzar un pacto único y amplio.

De momento, solo dos colectividades tienen un candidato definido. El Partido Liberal fue el primero en revelar su abanderado, en octubre del año pasado: el actual diputado Vlado Mirosevic. Lo siguió la Federación Regionalista Verde Social, que el pasado fin de semana proclamó al también diputado Jaime Mulet.

Sin embargo, en el resto del oficialismo reiteran que tienen la convicción de presentar un candidato propio. Así, por ejemplo, lo mandató el comité central del Partido Socialista (PS) el 14 de diciembre del año pasado. En esa colectividad se han mencionado posibles nombres, como la senadora Paulina Vodanovic -quien además es presidenta de los socialistas-, el ministro Álvaro Elizalde (Segpres), el diputado Daniel Manouchehri, el ministro Mario Marcel (Hacienda) y el gobernador Claudio Orrego (independiente). El senador Fidel Espinoza (PS) incluso propuso al ministro del Deporte, Jaime Pizarro.

En el Partido por la Democracia (PPD), por su parte, la carta más mencionada es la ministra Carolina Tohá (Interior), aunque, de acuerdo a Cadem, marca apenas dos puntos. Lo mismo que Franco Parisi, del Partido de la Gente. Por lo mismo, en las últimas semanas ha tomado fuerza que también pueda disputar el espacio en la papeleta el senador Ricardo Lagos Weber. De todas formas, en el PPD destacan que la secretaria de Estado es mencionada por los sondeos de opinión. Otros posibles abanderados ni aparecen. Tohá dijo esta mañana que “cuando volvamos del verano se van a tomar las definiciones” sobre su opción presidencial.

El Frente Amplio también tiene claro que quiere llegar a la papeleta. “Tenemos la de-



► Jaime Mulet, Vlado Mirosevic, Paulina Vodanovic y Carolina Tohá.

finición de tener una candidatura propia, no solo presentarla sino tener un proyecto que continúe con el proyecto del Presidente Boric”, dijo hace unas semanas Constanza Martínez, presidenta de la colectividad. Los nombres más mencionados como posibles abanderados al interior de este partido son el alcalde Tomás Vodanovic (Maipú) -él ha descartado es múltiples ocasiones esa alternativa, aunque cuenta con un amplio respaldo ciudadano- y el diputado Gonzalo Winter.

Lo propio hizo el Partido Comunista (PC). La semana pasada, en entrevista con T13 Radio, su presidente, Lautaro Carmona, sostuvo que presentar un candidato “es una obligación política”. En esta tienda se mencionan nombres como Daniel Jadue y Jeannette Jara como eventuales abanderados.

En el Partido Radical también tienen la intención de presentar un candidato y se ha hablado de que podría ser el exministro José Antonio Gómez. En la tienda también hay quienes proponen entregar un cupo a Marco Enríquez-Ominami. Y en Acción Humanista, el partido más pequeño de la alianza, no descartan que puedan presentar un abanderado. Algunos militantes sugieren que una posibilidad es que sea su presidente, el

diputado Tomás Hirsch, quien ya tiene dos candidaturas presidenciales en el cuerpo. Consultado por este medio, él se limitó a decir que “es un tema que resolveremos en marzo”.

A eso se suma que la Democracia Cristiana (DC) -partido fuera de la alianza de gobierno- tiene interés en pactar con parte del oficialismo en las elecciones de este año, por lo que también están incluidos dentro de este mapa. Su línea roja es el PC y, por lo mismo, ha instado al Socialismo Democrático a formar una lista separados de ellos. De momento, hay dos nombres que se barajan en la Falange como abanderados: el senador Iván Flores, que fue promovido por la Juventud DC, y el diputado y presidente del partido, Alberto Undurraga, quien el fin de semana recibió el respaldo de la bancada de diputados y del senador Francisco Huenchumilla.

Así, de momento serían nueve los candidatos que irían a la papeleta. Desde el retorno a la democracia, la primaria más grande que ha existido fue de cuatro abanderados: las de la Nueva Mayoría en 2013, en que participaron Michelle Bachelet (PS), Andrés Velasco (independiente), Claudio Orrego (DC, en ese momento) y José Antonio Gómez (Partido Radical).

En ese sentido, en la alianza hay quienes han comenzado a alertar que una primaria con nueve nombres sería poco factible. El argumento en que coinciden distintas fuentes es que la amplitud de la elección dificultaría el objetivo que se busca conseguir con una primaria, que es fortalecer y dar exposición a un liderazgo, para que luego enfrente a los contendores de la vereda del frente. Y es que, además, se han mencionado nombres que, según distintos sondeos de opinión, no cuentan con respaldo ciudadano. También hay críticos ante la posibilidad de que se usen candidaturas presidenciales para intentar retener un escaño en el Congreso.

“Me parece que hay candidaturas presidenciales que se han anunciado que son poco serias e inviables. Lejos de ayudar, solo debilitan la eventual primaria del progresismo y chaclean el escenario presidencial del oficialismo. No se puede utilizar esta plataforma para aventuras individuales o como trampolín para una senatorial, porque el daño que hacen en el camino al sector puede ser fatal. Yo llamaría a sincerar intenciones y evaluar con sentido de realidad cuales son las mejores opciones para una primaria que sea potente, convocante y unitaria”, dijo a este medio el diputado Raúl Soto (PPD).

Conscientes de ese riesgo, los senadores del PS y el PPD tomaron acciones. La semana pasada, los legisladores trabajaron en la redacción de una carta que insta a ambas colectividades a presentar un candidato en común en las primarias del oficialismo. Algunos de quienes adhirieron incluso reconocen que son partidarios de extender este esfuerzo a todo el Socialismo Democrático -es decir, también a los liberales y los radicales.

Ante ese planteamiento, desde el Partido Liberal reiteran que ellos llevarán a Mirosevic a la papeleta de la primaria sí o sí. El presidente de los radicales, Leonardo Cubillos, afirmó que “imagino que la opción de parte del Socialismo Democrático de tratar de presentar un candidato conjunto apunta a realizar más competitiva una primaria presidencial única al interior del progresismo. Pero eso delata algo que hoy nos pesa y es un secreto a voces, que apunta a la debilidad en las encuestas de las precandidaturas que hoy suenan en el ambiente”. ●